
各位朋友：

2009年是既多事情發生，又充滿挑戰的一年。我們剛慶祝了中華人民共和

國成立60周年；人民幣國債於9月份在香港開始發行，標誌著中港兩地在

金融合作方面的新里程；在全球經濟方面，經歷金融海嘯洗禮後一年，在

各國政府共同努力下，世界經濟看似漸漸穩定下來。要跟上現時多變的環

境，個人、城市以至國家都更加關注如何增強自身的競爭力，香港及其市

民亦然。在展望將來之際，我們希望與各位分享過去數月「基金」所致力

推動的一些方向。

促進溝通的平台 

「基金」每年都組織訪美團及邀請美國高級記者訪問香港及中國，以促進

中、港及美方相關人士的對話及相互了解。於本年四月，「基金」邀得百

仕通集團（香港）有限公司大中華區主席、前財政司司長梁錦松先生作為

訪美團的嘉賓講者，與美國朋友分享他對中國及香港在金融海嘯之後的經

濟前景的看法。而在8月份，6名美國記者應「基金」之請，訪問了北京、

內蒙古及香港，親身了解各地的發展。

此外，我們舉辦了多場午餐會及演講會，以促進溝通及相互了解。於5月

份，我們邀請到國家發展和改革委員會財政金融司司長徐林先生，向香港

觀眾講解中國為應對全球金融經濟危機而採取的措施；而於4月，中國駐

日本大使崔天凱先生亦應邀於晚宴上以中日關係為題發言。

討論香港定位的平台

「基金」除了於4月舉辦了一年一度的《中國城市競爭力報告》午餐研討

會及發佈會外（與中國社會科學院財貿經濟所和香港中文大學香港亞太研

行政總裁的話

香港明天更好基金是一個非政治性及非牟利的非官方組織，由一群對香港充滿信心及熱誠的商界精英及社會領袖於1995年策劃創建，旨在促進各界人
士對香港在經濟及社會方面發展的信心，並為加強香港和中國與外國的溝通，增進相互的瞭解及合作。

網址 
www.betterhongkong.org

二零零九年十月號

香港明天更好基金

電子通訊香港明天更好基金

「香港明天更好基金」2009年訪美團

在5月份參與歐盟訪者活動計劃期間，
與中國駐歐盟使團團長宋哲特命全權大使見面

珠三角發展規劃 － 香港工商界論壇

香港中環花園道1號中銀大廈61樓
電話 +852 2861 2622  傳真 +852 2861 3361  電郵 mailbox@betterhongkong.org



行
政

02

總
裁
的
話

究所合辦），因應於1月份出爐的《珠江三角洲地區改革發展規劃綱要（

2008-2020年）》以及上海將於2020年建設成國際金融中心等政策，我們

亦舉辦了兩場研討會及一次考察活動，以促進討論香港的定位。

在294個中國城市當中，香港現時仍然被評為最具競爭力，但是，我們

還需要與周邊城市的急速發展同步邁進，並開拓新機遇。於3月份，「基

金」牽頭舉辦“珠三角發展規劃 - 香港工商界論壇”，得到了香港特區政

府中央政策組及香港工業總會的支持。而在7月份，「基金」組織了考察

團訪問廣州，進一步了解當地的最新發展及投資商機。8月份，我們與上

海社會科學院及上海市政協攜手於上海舉行了“滬港國際貿易中心互動發

展與人民幣國際化”研討會，香港恒生銀行副董事長兼行政總裁高美懿女

士亦應「基金」邀請於是次研討會上發表主旨演講。

培育青年及可持續發展

「基金」向來不遺餘力地培育香港年青一代，特別是致力提昇他們對國

際事務及國家外交政策的興趣。第三屆「香港杯外交知識競賽」在國慶

前夕於外交部駐香港特派員公署完滿結束，參賽中學達135所，創下了新

的紀錄，而最後5支優勝隊伍在訪問北京和天津期間更獲外交部何亞非副

部長接見。此外，「基金」積極與不同的機構及媒體合作，推動及鼓勵

企業對環保及社會企業責任，例如與明報周刊合辦的「愛心動力大獎」、

「資本傑出環保表現大獎」及「盛世優秀社責大獎」等。

我們對香港一直秉持的「做得到」的精神充滿信心，香港市民定能於世界

多變的環境中把握每個機遇，使這港口城市繼續繁盛發展。「基金」期望

與不同的機構共同為香港更美好的未來而奮鬥，我們需要你繼續的支持！

香港明天更好基金

行政總裁

鄧淑德

第三屆「香港杯外交知識競賽」

「香港明天更好基金」新春午宴

“滬港國際貿易中心互動發展與人民幣國際化”研討會
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2009年10月5日至15日

開國大典 － 新中國成立大型圖片文物
回顧展

為慶祝中華人民共和國成立60周年，中共中央文獻研究

室、中國國家博物館、香港特區政府民政事務局與香港

文匯報舉辦《開國大典-新中國成立大型圖片文物回顧

展》，「香港明天更好基金」為協辦單位之一。回顧展

於2009年10月5日至15日在香港中央圖書館1-5號展覽

館公開展出。

2009年10月29日

資本傑出環保表現大獎2009

由南華傳媒《資本雜誌》舉辦的“資本傑出環保表現大

獎2009”旨在表彰香港企業在環保管理方面的傑出成

就，以及作為其他企業未來繼續追求優秀環保管理的基

準。「香港明天更好基金」為活動的支持機構。頒獎典

禮將於10月29日舉行。

2009年10月29日

「2009盛世優秀社責大獎」

「2009盛世優秀社責大獎」由盛世傳播有限公司以及香

港董事學會聯合舉辦，旨在表揚積極履行企業社會責任

的機構。「香港明天更好基金」為支持機構，而行政總

裁鄧淑德女士再次獲邀成為評審之一。本年度的得獎名

單將於2009年10月29日舉行的頒獎典禮上公佈。

2009年11月17日

「愛心動力大獎」 

「愛心動力大獎」於2006年開始舉辦，旨在鼓勵更多

演藝人士和商業機構，身體力行，推動社會公益，幫助

弱勢社群，保護環境資源，以及推動可持續發展。「香

港明天更好基金」乃「愛心動力大獎」的發起機構之

一，其他發起機構包括「明報周刊」及「和平發展基金

會」。頒獎典禮將於11月17日舉行。

2009年12月1日至2日

2009創新科技亞洲會議 － 可持續發展
的城市、製造業及運輸

由香港理工大學與香港科技園公司合辦，“2009創新科

技亞洲會議”將於2009年12月1日至2日於香港科技園

舉行，活動包括會議及針對可持續創新科技的商機配對

論壇等。「香港明天更好基金」為會議的支持機構。有

關活動詳情請瀏覽網頁www.innoasia.net。

2010年2月

「香港明天更好基金」傳媒茶聚

為慶祝農曆新年的來臨以及加強與傳媒的溝通，「香港

明天更好基金」將於2010年2月份舉辦一年一度的傳媒

茶聚。屆時，「基金」成員將會出席與傳媒好友共慶庚

寅虎年。詳情將於稍後公佈。

2010年2月

與駐港總領使及商會領袖新春午宴

「香港明天更好基金」每年於新春期間設宴招待各國駐

港總領使及商會領袖，向他們送上節日的祝福。「基

金」成員將出席與嘉賓一同慶祝新年的到臨，分享他們

對庚寅虎年的願望。詳情將於稍後公佈。
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2008年12月19日

“金融危機 經濟轉型 滬港發展”研討會

由「香港明天更好基金」(「基金」)

、上海社會科學院港澳研究中心

(「上海社科院」) 及上海市政協港

澳台僑委員會 (「上海市政協」) 聯

合舉辦，“金融危機 經濟轉型 滬

港發展”研討會於12月19日在上海

市政協白玉蘭廳成功舉行。是次研

討會探討了如何更好應對全球金融

危機及加強滬港兩地合作等範疇。

來自兩地近200位專家、學者、政

府官員以及企業等精英參與了研討

會。上海國際經濟交流基金會為支

持機構。

「基金」執行委員會主席陳啟宗先

生聯同上海市政協主席馮國勤先生

及上海社科院院長王榮華先生主持

研討會的開幕式。香港特區政府中

央政策組首席顧問劉兆佳教授、上

海市銀監局副局長張光平先生分別

以“美國經濟危機與香港經濟轉型

面臨的問題”、“金融危機與滬港

金融監管”為題進行主旨演講。

大會設有四個討論主題，分別為：

﹣ 金融海嘯對滬港經濟轉型的影

 響與對策；

﹣ 滬港經濟轉型：問題、路徑及

 啟示；

﹣ 滬港經濟轉型與區域聯動；及

﹣ 金融危機與滬港互動。

12名專家學者亦就主題發表了精彩

的演講，當中講者包括：

﹣ 香港大學榮譽高級研究員、前

香港特區政府經濟顧問郭國全

先生；

﹣ 美林（亞太）董事總經理兼全

球財富管理環太平洋區總裁孔

旭洪先生；

﹣ 光大集團高級研究員周八駿博

 士；

﹣ 香港科技大學雷鼎鳴教授；

﹣ 香港中文大學段樵博士、伍鳳

 儀教授；

﹣ 香港理工大學中國商業中心主

 任陳文鴻博士；

﹣ 上海發展研究基金會秘書長喬

 依德先生等。

「基金」行政總裁鄧淑德女士為其

中一節的主持，「基金」理事伍穎

梅女士及葉毓強先生亦出席參與。

（左至右）左學金博士、郭國全先生、李良園先生、
「基金」理事伍穎梅女士、丁志堅女士及

「基金」行政總裁鄧淑德女士於閉幕式上合照

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生（右三）於開幕式上

（左至右）
「基金」執行委員會主席陳啟宗先生、
上海市政協主席馮國勸先生及
上海社科院副院長左學金博士

最後，上海社科院常務副院長左學

金博士在總結發言時，肯定了本次

會議所取得的成效，並會儘快將會

議的成果綜合整理，報送各有關

决策機構。上海市政協副主席李良

園在閉幕詞中感謝演講嘉賓、與會

代表以及主辦單位所作出的努力，

並希望進一步加強相互合作，共

同推進滬港經濟發展。會後，「基

金」假上海新天地壹號瑞安會所設

晚宴，感謝各單位及嘉賓講者的支

持。
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2009年1月22日

「香港明天更好基金」成員團年午宴暨傳媒茶聚

藉著慶祝農曆新年來臨，「香港

明天更好基金」（「基金」）於

2009年1月22日假香港君悅酒店舉

行了成員團年午宴暨傳媒茶聚，以

感謝「基金」成員一直以來的鼎力

支持，及加強與傳媒的溝通和合

作，亦藉此活動向公眾拜年。是次

活動由「基金」顧問委員會主席鄭

家純博士宴請，並由「基金」執行

委員會主席陳啟宗先生主持，出席

「基金」成員包括信託人查懋成先

生、信託人謝中民博士代表李旭華

女士、理事鍾志平博士、理事胡珠

先生、理事伍穎梅女士、理事虞茱

「基金」成員向市民拜年：（前排左至右） 虞茱迪女士、陳啟宗先生、鄭家純博士、查懋成先生；
（後排左至右） 鍾志平博士、鄧淑德女士、李旭華女士、梁耀進先生、伍穎梅女士、

葉毓強先生、胡珠先生、蔡少洲先生、方文雄先生

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生（中）向傳媒朋友
介紹理事伍穎梅女士（左二）及五位新理事：
虞茱迪女士（右三）、方文雄先生（右二）、
葉毓強先生（右一）、蔡少洲先生（左一）

及梁耀進先生（左三）

2009年2月14日

第43屆工展會「建基工展創更好明天」攝影比賽頒獎禮

由「香港明天更好基金」（「基

金」）贊助及香港中華廠商聯合會

主辦的第43屆工展會「建基工展創

更好明天」攝影比賽已完滿舉行。

比賽旨在鼓勵市民透過攝影作品展

現工展會精彩熱鬧的一刻，展望本

港工業的前景；同時亦鼓勵他們關

注品牌對香港未來發展的重要性，

增強他們對本土的歸屬感。頒獎禮

已於2009年2月14日於廠商會會址

成功舉行。

評審團評判與各得獎者合照

迪女士、理事方文雄先生、理事蔡

少洲先生、理事葉毓強先生、理

事梁耀進先生及行政總裁鄧淑德女

士。在聯誼聚舊及歡迎新加入之理

事之同時，成員於團年午宴中就「

基金」的未來的工作方向交流意見

並提出指導。

近40位傳媒朋友應邀出席隨後之新春

茶聚，與「基金」成員交流對新一年

的展望。

是項比賽共收到超過400張攝影作

品，評判團包括「基金」行政總

裁鄧淑德女士選出冠、亞、季軍及

5位優異獎得主。評判對今屆參賽

作品的數量及水準均感滿意，並讚

揚參賽作品題材廣泛兼色彩豐富，

除捕捉了工展會的精彩時刻，亦表

達了參賽者對香港未來的憧憬。
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2009年2月19日

「香港明天更好基金」新春午宴

「 香 港 明 天 更 好 基 金 」 （ 「 基

金」）每年的新春午餐會均邀請各

國駐港總領使及商會領袖出席，向

他們送上節日的祝福。己丑牛年之

新春午宴於2009年2月19日舉行。

「基金」顧問委員會主席鄭家純博

士聯同多位「基金」成員設宴款待

超過30名的嘉賓。而「基金」執行

委員會主席陳啟宗先生亦就全球經

（左至右） 「基金」理事方文雄先生及執行委員會主席陳啟宗先生、
Alexander Romanov先生（俄羅斯副總領事）、「基金」顧問委員會主席鄭家純博士

及理事葉毓強先生、詹永新先生（外交部駐港特派員公署副特派員）、
「基金」理事胡珠先生及行政總裁鄧淑德女士

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生與嘉賓
分享其對全球經濟發展的看法及意見

三十多名嘉賓出席「基金」的新春午宴

濟發展分享他的看法及意見。席上

討論氣氛熱烈，各人亦互相祝願更

美好的未來。

出席的「基金」成員包括：信託人

丹斯理 拿督邱達昌；理事鍾志平

博士、周維正先生、胡珠先生、伍

穎梅女士、周敬成醫生、于善基先

生、方文雄先生、蔡少洲先生及葉

毓強先生；以及

行政總裁鄧淑德

女士。

2009年2月27日

中國高等院校香港校友會聯合會 －“2009展望中國” 新春校友論壇

由中國高等院校香港校友會

聯合會（「高校聯」）主

辦，並由「香港明天更好基

金」（「基金」）、高校聯

金融協會、高校聯法律協會

及在港內地畢業生聯合會協

辦，“2009展望中國”論壇

已於2009年2月27日假灣仔

華潤大廈三樓香港會議展覽

中心舉行。

「基金」執行委員會主席陳啟宗先

生為主講嘉賓，其他演講嘉賓包

括：摩根大通中國區首席執行官兼

董事總經理方方先生；偉仕控股董

事局主席李佳林先生；鳳凰衛視資

訊台副台長呂寧思先生；著名時事

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生（左一）
分享其對中國經濟前景的看法

評論員李煒先生；中銀國際

研究有限公司副總裁白韌先

生；及香港大學中國金融研

究中心主任宋敏博士。超過

200人出席論壇，包括「基

金」信託人謝中民博士代表

李旭華女士、行政總裁鄧淑

德女士及嘉賓新百利有限公

司董事吳明華先生。各位講

者與出席者分享了他們對2009年中

國經濟及社會形勢的展望和看法。

「基金」理事于善基先生及葉毓強

先生亦出席了論壇後之晚宴。
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2009年3月4日

「香港明天更好基金」設宴招待「富布賴特」中國研究論壇的學者

於2009年3月4日，「香港明天更

好基金」（「基金」）設午宴招待

了約百名參與「富布賴特」中國研

究論壇之美國「富布賴特」學者及

學生。是次論壇於2009年3月2日

至6日於香港舉行。活動每年由港

美中心主辦，是於中國、台灣和香

港進行研究的美國「富布賴特」學

者的年度會議。「富布賴特」中國

研究論壇得到美國駐中國大使館、

2009年3月9日

「2009/2010年度政府財政預算案」午餐會 

財政司司長曾俊華先生於2009年

2月25日發表了2009/2010年度政

府財政預算案。「香港明天更好基

金」（「基金」）成員及嘉賓出席

了於3月9日由本港商界聯合舉行的

午餐會。曾司長於會上進一步講解

本年度的財政預算案內容，及其管

理政府財政的理念。出席「基金」

成員包括理事胡珠先生、周敬成

醫生、于善基先生及葉毓強先生；

行政總裁鄧淑德女士；信託人謝中

民博士代表李旭華女士及信託人丹

斯里拿督邱達昌先生代表孔祥達

先生。

「基金」招待了約百名「富布賴特」學者

台灣學術交流基金會及美國駐香港

總領事館贊助，並獲得本港八所大

學的支持。

「基金」成員和嘉賓抽空出席午

宴，與學者交流對內地與香港發展

的看法。出席者包括「基金」理事

鍾志平博士、胡珠先生、拿督黃森

捷、伍穎梅女士、周敬成醫生、于

善基先生及葉毓強先生、行政總裁

鄧淑德女士及嘉賓新百利有限公司

董事吳明華先生。

「基金」行政總裁鄧淑德女士 （左）
歡迎「富布賴特」學者出席午宴，

旁為港美中心主任夏龍博士

「基金」理事周敬成醫生（左）、
行政總裁鄧淑德女士（右）

與嘉賓信興集團副主席蒙德揚先生（中）
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2009年3月27日

珠三角發展規劃 － 香港工商界論壇

由「香港明天更好基金」（「基

金」）、香港特別行政區政府中央

政策組及香港工業總會主辦的“珠

三角發展規劃 — 香港工商界論

壇”於2009年3月27日假香港城市

大學成功舉行，約180名來自工商

界不同專業範疇的人士出席了論

壇。香港中華廠商聯合會及香港城

市大學為合辦機構，《經濟日報》

為支持媒體。

大會非常榮幸邀請到廣東省人民政

府港澳事務辦公室副主任金萍女

士、廣東省發展和改革委員會副主

任蔡允革先生以及香港特區行政會

議召集人梁振英先生發表主題演

講，介紹了《規劃》的背景和粵港

合作內容，分享了對香港可擔當的

角色和作用的看法。隨後，論壇分

別就「金融財經」、「物流業」及

「工業／製造業」三個重要範疇作

專題討論，邀請了多名專家參與討

論及發言，更與出席人士互動交

流，嘉賓包括：

「基金」信託人梁偉峰先生衷心歡迎
來賓參與是次論壇

約180名來自工商界不同專業範疇的人士出席了論壇

主題演講後合照：（左至右） 鄧淑德女士（「基金」行政總裁）、梁世華先生（廠商會行政總裁）、
蔡允革先生（廣東省發改委副主任）、陳鎮仁先生（工總主席）、劉兆佳教授（中央政策組首席顧問）、

梁振英先生（行政會議召集人）、金萍女士（廣東省人民政府港澳辦副主任）、
梁偉峰先生（「基金」信託人）及郭位教授（城大校長）

工商界可預見的機遇與挑戰；可發

揮的優勢及作用；以及對各方面的

期望。

「基金」信託人梁偉峰先生、中央

政策組首席顧問劉兆佳教授、香港

工業總會主席陳鎮仁先生、香港城

市大學校長郭位教授、香港中華

廠商聯合會行政總裁梁世華先生代

表各主辦機構向來賓致以熱烈的歡

迎，為論壇揭開序幕。「基金」行

政總裁鄧淑德女士任大會主持。

今年一月國務院審議通過了《珠三

角發展規劃綱要》(《規劃》)。香

港工商界一直以來與珠三角發展關

係密切，此《規劃》出台對香港日

後的發展影响深遠，有見及此「基

金」聯同中央政策組、香港工業總

會及香港中華廠商聯合會一起舉辦

是次論壇，讓香港工商界有機會就

此議題發表意見，分享他們過去

的經驗，展望在《規劃》下香港
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●	 金融財經

講者：

香港特區政府財經事務及庫務局

局長

陳家強教授

主持：

香港大學中國金融研究中心主任

宋敏博士

討論嘉賓：

摩根大通中國區

首席執行官兼董事總經理

方方先生

匯豐亞太區業務策略及經濟顧問

梁兆基先生

●	 物流業

講者：

香港物流業協會前任會長

黃輔華先生

主持：

香港理工大學中國商業中心主任

陳文鴻博士

討論嘉賓：

利豐發展（中國）有限公司利豐

研究中心執行董事／

大珠三角商務委員會事務主任

張家敏先生

香港物流發展局成員

甯漢崇先生

●	 工業／製造業

講者：

前香港特區政府駐粵辦主任

梁百忍先生

主持：

香港工業總會副主席

孫啟烈先生

討論嘉賓：

南順（香港）有限公司集團

董事總經理

梁偉峰先生

藍盒集團有限公司副主席

楊子江先生

安朗童話世界（香港）有限公司

業務推廣總監

林彩朗小姐

香港中華廠商聯合會常務會董／

日昇實業有限公司董事

余立明先生

論壇討論氣氛熱烈，無論是台上嘉

賓或是台下出席人士均積極參與討

論環節，踴躍發表意見和想法，更

提出了不少創新的意念。最後由中

央政策組顧問邵善波先生為論壇作

總結。雖然《規劃》還有很多具體

的細節及措施有待制訂，大會希望

透過今天的討論能為粵港有關政府

部門及業界提供一些意見及不同觀

點，為綱要的落實及推動作貢獻。

工業／製造業主題講者：（左至右）孫啟烈先生（工總副主席）、
余立明先生（廠商會常務會董／日昇實業有限公司董事）、

林彩朗小姐（安朗童話世界（香港）有限公司業務推廣總監）、
楊子江先生（藍盒集團有限公司副主席）、梁偉峰先生（南順（香港）有限公司集團董事總經理）及

梁百忍先生（前香港特區政府駐粵辦主任）

陳家強教授（財經事務及庫務局局長）（右一）回應台下提問；
旁為（右至左）方方先生（摩根大通中國區首席執行官兼董事總經理）、

梁兆基先生（匯豐亞太區業務策略及經濟顧問）及
宋敏博士（港大中國金融研究中心主任）

物流業主題講者：（左至右）陳文鴻博士（理大中國商業中心主任）、
甯漢崇先生（香港物流發展局成員）、黃輔華先生（香港物流業協會前任會長）

及張家敏先生（利豐發展（中國）有限公司利豐研究中心執行董事／
大珠三角商務委員會事務主任）
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「 香 港 明 天 更 好 基 金 」 （ 「 基

金」）很榮幸獲中國駐日本大使崔

天凱先生答允出席由「基金」及亞

洲協會香港中心於2009年4月20日

合辦的晚宴。崔大使於晚會上與出

席者分享其對中日關係的展望及駐

日經驗。他認為兩國關係不應只局

限於雙邊的發展，更應該於國際事

務上有更多的合作。

晚宴由「基金」執行委員會主席及

亞洲協會香港中心主席陳啟宗先生

主持，「基金」理事鐘志平博士及

于善基先生、行政總裁鄧淑德女士

亦有出席。

2009年4月15日

《中國城市競爭力報告2009》香港發佈會

由「香港明天更好基金」（「基

金」）主辦，中國社會科學院財貿

經濟所和香港中文大學香港亞太研

究所協辦的《中國城市競爭力報告

2009》香港發佈會於2009年4月

15日在香港舉行。「基金」行政總

裁鄧淑德女士、中國社會科學院財

貿所倪鵬飛教授、香港中文大學楊

汝萬教授及中大香港亞太研究所沈

建法教授出席發佈會向傳媒簡介及

評述研究結果。

《中國城市競爭力報告2009》由倪

鵬飛教授牽頭，兩岸四地城市競爭

力專家共同攜手歷時大半年時間聯

合完成。利用客觀資料對兩岸四地

294個地級以上中國城市的綜合競

爭力進行定量分析。綜合競爭力前

十名的城市為：中國最具競爭力的

前十名城市依次是：香港、深圳、

上海、北京、台北、廣州、青島、

天津、蘇州、高雄。於發展成本競

爭力及生活質量競爭力方面，香港

2009年4月20日

“中日關係的展望”－ 中國駐日本大使崔天凱先生

亦居首位。而於規模競爭力、經濟

效率競爭力及產業層次競爭力方面

則居第2位，分別排在上海、台北

及北京之後。與內地其他發展迅速

的城市比較，香港在增長競爭力方

面排在第288位。

有關報告詳情，請瀏覽「基金」網

站www.betterhongkong.org。

崔天凱大使與出席者分享其對中日關係的看法

（左至右）「基金」行政總裁鄧淑德女士、香港中文大學楊汝萬教授、
中國社會科學院倪鵬飛教授、香港中文大學香港亞太研究所沈建法教授

新聞發佈會
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2009年4月23至29日

「香港明天更好基金」2009年訪美團

「 香 港 明 天 更 好 基 金 」 （ 「 基

金」）已於2009年4月23日至29日

完成一年一度的訪美活動。「基

金」行政總裁鄧淑德女士為本訪問

團團長，成員包括：

• 百仕通集團（香港）有限公司

大中華區主席、前財政司司長

梁錦松先生

•  「基金」理事、九龍巴士有限

 公司董事

伍穎梅女士

•  「基金」理事、美國華盛頓大學

 聖路易斯亞洲國際諮詢理事會

 成員

葉毓強先生

訪美活動

一年一度的訪美團旨在向美國介紹

香港的最新近況，分享我們對中國

內地發展的看法。另一方面今年特

別希望了解在奧巴馬新政權下，美

國有關人士及華府對香港、中國、

美國及中美關係等的看法。

本年度的訪問團訪問了金融機構

摩根士丹利（Morgan Stanley）、

匯豐銀行 (HSBC)、評級機構標準

普爾 (Standard & Poor’s)、紐約

的 智 庫 美 中 關 係 全 國 委 員 會

( N a t i o n a l C o m m i t t e e o n U S -

Asia Relations)、對外關係委員會

(Council on Foreign Relations)；行政

機構（美國國務院、美國商務部、

國家安全會議)；立法機構（參議

院議員、國會議員、議員幕僚)；

在首府華盛頓的智庫布魯金斯協

會(The Brookings Institution)、凱托

研究所（The CATO Institute）、

美 國 傳 統 基 金 會 （ H e r i t a g e 

Foundation)、美京美亞協會（US-

Asia Institute)；及香港駐美國總經

濟貿易處等。此外，訪美團亦分

別與參議員Jim Webb（參議院對

外關係委員會成員）及國會議員

Rick Larsen（美中工作小組共同主

席）會面，向他們介紹香港最新的

發展近況。

訪問團與Paul Haenle先生（美國國家安全會議東亞事務中國、
台灣及蒙古事務主管）（右三）合照

與參議員Jim Webb（左三）合照

聚首於「哈佛會議」:
（左至右）葉毓強先生、梁錦松先生、董建華先生、伍穎梅女士、周文重大使及鄧淑德女士
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協會（Asia Society）主辦的午餐

演講會中發表以「中國及香港：金

融海嘯之後」為題的演講，吸引

過百人參加。(有關講稿已上載「

基金」網頁www.betterhongkong.org)

在 華 盛 頓 時 ， 梁 先 生 亦 在

研 究 基 金 （ F u n d f o r A m e r i c a n

Studies）演講，分享他對中國及香

港經濟的展望。此外，梁先生擔任

了“哈佛會議－權力及約束：中美

關係觀”中的經濟環節“共同合作

邁向經濟復甦及國際平衡”的主

持人。

訪問團亦分別獲中國常駐聯合國

代表團（張業遂大使)、中國駐紐

約總領事館（彭克玉大使）及中

國駐美大使館（謝鋒公使）的接

見及宴請，亦獲邀出席香港美國

商界議會(Hong Kong-United States

Business Council）的晚宴。

有關訪問團的詳細行程，可瀏覽

「基金」網頁www.betterhongkong.

org。 

訪美後的記者會

訪問團代表亦於2009年5月5日舉

行了記者會，向傳媒介紹了此行之

重點，並分享他們的觀察及體會。

梁錦松先生表示美國方面基本上了

解及認同香港的優勢如鄰近中國大

陸、簡單及低稅制、國際認可的法

律制度及法治、資訊流通、治安良

好、方便及安全的居住及工作環境

等。他亦就上海目標於2020發展

成為國際金融中心，表示中國龐大

的經濟體系足以支持於本土成立多

於一個國際金融中心，就如美國擁

有紐約、芝加哥、三藩市等多個金

融中心。香港現在已是國際金融中

心，應加強其固有的優勢，積極爭

取成為離岸人民幣結算中心、發展

人民幣債券業務，以及開發更多監

管得法的洐生工具，與上海優勢互

補。不過，香港要有長遠持續的發

展，就必須能留住及吸引各地的精

英留港及到港發展。此外，梁先生

亦主動向美國方面解釋香港並非「

避稅天堂」，以及對可能因全球經

濟進一步惡化而觸發保護主義(無

論是在貿易、人力資源或資金等方

面)表示關注，而有關人士回應正

面，並答允會留意事情的發展。

鄧淑德女士認同美國對香港事務並

沒有特別擔心的地方。美國人目前

比較關注本土的經濟議題及如何更

好地讓中國投入參與，發揮作用。

因此他們對中國能否及如何達至國

民生產總值8%的增長及其刺激經

濟方案的成效等議題十分感興趣。

梁錦松先生（右二）、鄧淑德女士（右一）及葉毓強先生（左一）於午
餐演講會後與亞洲協會名譽信託人Victor Menezes先生（中）合照

與中國常駐聯合國代表團張業遂大使（右四）合照

（左至右） 梁錦松先生、鄧淑德女士及葉毓強先生
於記者會上分享他們於訪美活動中的觀察及體會
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2009年4月30日至5月2日

百人會第18屆年會

百人會的年度會議是一個重要的平

台討論有關中美關係及美藉華人發

展等議題。本年度年會以中國在國

際上日益重要的影響力為討論主

題，讓全美學術界、商界以及政治

界作相關討論。「香港明天更好基

金」（「基金」）理事伍穎梅女士
於會議晚宴上合照：

（左至右）鄧淑德女士、陳啟宗先生及伍穎梅女士

「不過，我們亦藉此表示中國作為

全球經濟動力核心，其地位日益重

要，香港既有鄰近中國的優勢，又

在中央政府強力的支持下，香港定

能有所裨益而能更快復原。」鄧女

士說。總括而言，美國有關人士對

中美關係以及對新政府的有關政策

的方向都是正面及認同的。

葉毓強先生強調香港的成功有賴高

質素的人才。他認為大學教授及學

生的國際視野及經驗甚為重要，因

此鼓勵美國大學與本地大學多合辦

課程及交流活動。葉先生表示：「

世界越來越細，促進了更多互動及

互相依靠。」香港的大學向來致力

吸引世界各地精英，如剛到任的香

港科技大學及香港理工大學校長，

他們之前都於美國著名大學中擔任

要職。這些有西方學術背景及經驗

的領袖定能繼續提昇本地大學的國

際聲譽及水平。

 

伍穎梅女士認為與美國的政治和商

界領袖的會面，及於華盛頓同期舉

行的百人會和香港美國商界議會活

動都提供了非常好的溝通平台。她

對「基金」能擔當起民間外交的角

色，對促進香港、中國及美國相互

了解作出貢獻感到十分高興。

及行政總裁鄧淑德女士在完成「基

金」訪美團後，隨即參與是次於華

盛頓舉行之會議。「基金」執行委

員會主席及百人會成員陳啟宗先生

為會議主持“從中國本地看經濟危

機對中國的影響”的討論。

「 香 港 明 天 更 好 基 金 」 （ 「 基

金」）十分榮幸邀得國家發展和改

革委員會財政金融司司長徐林先

生，出席由「基金」及亞洲協會

香港中心合辦的午餐演講會，並

以“中國刺激經濟方案”為題發表

演說。是次午餐演講會已於2009年

5月19日完滿舉行，超過百多名來

賓出席了午餐演講會，反應非常熱

烈。演講開始前，「基金」執行委

員會主席兼亞洲協會香港中心主席

陳啟宗先生向徐林司長致以熱烈的

歡迎。會上，徐司長重點介紹了中

國為應對全球金融經濟危機而採取

的措施以及中國的經濟情況。

「基金」理事鐘志平博士、胡珠先

生、伍穎梅女士、虞茱迪女士、于

善基先生、方文雄先生及蔡少洲先

生，以及嘉賓燕之家燕窩專門店有

限公司董事總經理白富鴻先生等亦

有出席。

2009年5月19日

“中國刺激經濟方案”－ 國家發展和改革委員會財政金融司司長徐林先生午餐演講會 

陳啟宗先生感謝徐林司長發表了精闢透徹的演說
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2009年7月16日至17日

「香港明天更好基金」組織考察團訪問廣州

隨著《珠江三角洲地區改革發展規

劃綱要》的發表，加強區內各地的

合作將對整個區域、香港以至於國

家來說都是有益的。有見及此，

「 香 港 明 天 更 好 基 金 」 （ 「 基

金 」 ） 特 別 組 織 了 考 察 團 ， 於

2009年7月16日至17日期間訪問了

廣州，為兩地商貿進一步的合作締

造契機。是次考察團更獲廣州市國

際投資促進中心支持協辦。

於2天的考察活動中，「基金」考

察團參觀了珠江新城核心區、天河

軟體園新區、石壁的廣州新客站 、 

南沙及番禺區等多個地方，從中了

解廣州在商業、貿易、創新科技、

研究發展等方面的最新發展及活動

情況。考察團成員對廣州近年來的

迅速發展都表示讚嘆，而對當地的

未來發展計劃及其無限商機深感

興趣。

考察團由「基金」行政總裁鄧淑德

女士帶領，成員包括：

「香港明天更好基金」

- 理事鍾志平博士 

 創科實業有限公司副主席及執行

 董事

- 理事胡珠先生 

 新光酒樓（集團）有限公司

 常務董事總經理 

- 理事虞茱迪女士 

 禧辰有限公司總裁

- 信託人謝中民博士代表

 李旭華女士 

 正大集團特別助理 

- 信託人林建岳先生代表

 姚逸明先生 

 麗豐控股有限公司高級副總裁

外國商會

- 香港新西蘭商會主席

 David Whitwam 先生

 Executive Director, 

 Mace Consulting Ltd

- 香港法國工商總會中國事務委員

 會成員

 王慧恩女士 

 樂華智才執行總顧問，香港/中國 

其他嘉賓

- 明報周刊總編輯及萬華媒體集團

 編務總監龍景昌先生 

- 麗新集團副總裁 – 企業發展

 梁守聰先生

- 桂洪集團有限公司董事

 凌俊傑先生

有關是次考察團之詳細行程，可

瀏覽「基金」網頁www.betterhong

kong.org。

參觀星力動漫產業園參觀太古匯展示廳

考察團與天安節能科技園代表交流

（左至右）「基金」行政總裁鄧淑德女士及
理事鍾志平博士與廣州市國際投資促進中心

孫曉桃副主任及曹智聰主任
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與新華社副社長周錫生先生（右五）會面

到訪北京大學光華管理學院

2009年7月28日至8月12日

2009美國高級記者訪問團

代化的氣息。無論是北京宏偉的古

建築物、嶄新的現代建設或是其迅

速的城市發展等，團員都大為欣賞

及讚嘆。

訪問團首先參觀了新華社總部及新

華網辦公室，了解中國媒體業的營

運情況，更與新華社副社長周錫生

先生會面。另外，訪問團亦拜訪了

國務院新聞辦公室副主任蔡名照先

生，並得蔡副主任簡介中國近30年

來的整體發展。於金融財經方面，

在商務部國際貿易經濟合作研究院

副院長陳文敬教授的引領下，訪問

團與來自研究

院的多名專家

互 相 交 流 意

見。事實上，

中國有要可持

續的發展，培

育青年人才是

重要的一環。

因此，訪問團

亦 到 訪 了 北

京 大 學 光 華

管理學院，並由院長張維迎教授介

紹了當地的教育制度及其如何看中

國學生的競爭力。環境保護向來是

記者們關心的議題。訪問團亦與環

境保護部宣傳教育司副司長賈峰先

生會面，並就中國的環保政策進行

討論。

與國務院新聞辦公室副主任蔡名照先生（左四）會面

於訪京期間，訪問團分別與外交部

發言人、新聞司司長馬朝旭先生及

北美洲大洋司司長鄭澤光先生會

面。此外，香港特別行政區政府駐

北京辦事處主任曹萬泰先生則設午

宴款待訪問團，並向團員介紹了駐

北京和內地其他地方的特區政府辦

公室的功能。

自1996年起，「香港明天更好基

金」（「基金」）便與位於美國

檀香山的東西方中心（East-West 

Centre）合辦每年一度的美國高級

記者訪問團，對象為美國主流媒體

的資深記者。本年度訪問團先於檀

香山進行兩天的研討會，之後於

2009年8月1日至12日期間訪問北

京、內蒙古及香港。在「基金」行

政總裁鄧淑德女士的帶領下，一行

6名來自美國的記者組成了本年度

的訪問團，並在外交部新聞司代表

劉文佳女士、「基金」傳訊事務經

理周伊萍女士以及東西方中心研討

部顧問李美梨女士陪同下展開訪問

中國之行。

檀香山 - 北京

在前往中國之前，記者們先於檀香

山參加一系列有關中國及香港事務

的研討會。在中國外交部的協助

下，「基金」成功組織了是次訪問

團到訪中國及香港，首站為北京。

於2009年8月1日，訪問團正式展

開訪中之旅，而翌日的觀光活動正

好為旅程揭開序幕，讓記者們先感

受一下中國首都北京那既古樸又現
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拜訪外交部駐港特派員公署特派員呂新華先生

內蒙古

訪問團的第二部份是為期5天的內

蒙古呼和浩特及海拉爾之行。呼和

浩特市人民政府副市長劉菊茹女士

舉行晚宴歡迎訪問團的到訪，同時

亦介紹了呼和浩特市的整體發展情

況。除此之外，訪問團出席了當局

特別安排的聯席會議，與來自內蒙

古自治區外事辦公室、發展和改革

委員會、民族事務委員會、文化

廳、商務廳、環保廳及旅遊局等高

級官員作交流討論。訪問團更參觀

了輝騰錫勒風電場。記者們對當地

的風電場能成功化身為另一旅遊景

點特別感興趣。此外，訪問團亦參

觀了伊利乳業的廠房，並由執行董

過其著名的草原風光，亦參觀了第

一個設立的國家森林公園。在離開

前的一晚，訪問團於草原上欣賞了

大型的戶外表演，介紹成吉思汗傳

奇的一世。

交易及結算所有限公司集團財務總

監詹德慈先生的會面正好提供了記

者們有關香港經濟的最新情況。此

外，訪問團十分高興能與政務司司

長唐英年先生會面，聽取唐司長就

香港的整體發展以至近期被受關注

的議題如香港與珠三角的融合和合

作、西九文化區發展等意見。

外交部駐港特派員公署特派員呂新

華先生向訪問團簡介了中港關係，

以及公署在處理香港特區外交事務

方面的職責。訪問團亦到訪了前行

政長官辦公室，與前行政長官兼全

國政協副主席董建華先生會晤。董

建華先生向訪問團分享了他對香港

與內地發展的看法。另一方面，與

美國駐香港署理總領事Christopher 

事胡利平先生向記者介紹了其生產

流程、安全措施、驗測程序以及市

場推廣策略等。

內蒙古的自然風光一直備受讚賞，

而訪問團成員亦有同樣的感受。訪

問團十分欣賞黃河老牛灣的壯麗風

景。老牛灣是古時的策略性軍事要

塞，亦是黃河與長城相接的地方。

於海拉爾期間，訪問團當然不會錯

香港

於8月9日，訪問團抵達最後一站

香港。作為國際金融中心，香港自

全球金融危機後的經濟復甦情況仍

然是記者關心的題目。與財經事務

及庫務局副局長梁鳳儀女士及香港

與政務司司長唐英年先生（中）會面

呼和浩特市人民政府副市長劉菊茹女士（左二）
舉行晚宴歡迎訪問團

參觀伊利乳業的廠房

參觀風力發電場
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「基金」特別為是次旅程準備小熊環保袋作紀念品

與前行政長官兼全國政協副主席董建華先生（右四）會晤

Marut先生及美國商會成員的會面亦

提供了一個平台，讓記者們了解更

多生活於香港的美國人的情況。

訪問團亦十分享受由行政會議召集

人梁振英先生宴請的午餐會，而多

位行政會議成員包括史美倫女士、

夏佳理先生、張建東先生、楊敏德

女士以及葉維義先生都抽空出席，

與各團員暢談香港各方面的發展。

另一場由市區重建局主席張震遠先

生宴請的午餐會亦同樣精彩，經活

化後而變身成為餐廳的Pawn及其附

近經重新發展的舊建築群正好展示

了香港持續的發展。

為讓記者們能好好欣賞香港的璀

璨夜景，「基金」於8月11日的

晚上特別安排了遊船從維多利亞

港 出 發 前 往 南 丫

島，並於島上享用

海鮮晚宴。團員不

僅與「基金」成員

見面，亦認識了由

「基金」邀請並來

自 本 地 商 界 、 學

術 界 和 傳 媒 的 嘉

賓。「基金」執行

委 員 會 主 席 陳 啟

宗先生及理事鐘志平博士、拿督

黃森捷博士、于善基先生和葉毓強

先生主持了晚宴，更與記者交流他

們對中國及香港發展的意見。

對東西方中心和外交部的支持，以

及各團員的積極參與和配合，使訪

問團得以成功，「基金」行政總裁

鄧淑德女士對此表示衷心的感謝。

訪問團成員名單

1) Charles Bennett 先生，紐約州

《紐約郵報》記者/作者

2) Vicki Curry 女士，加州《KCET-

TV》(《公共廣播服務》 於加州

南及中部的媒體)製作人

3) Rami Grunbaum 先生，華盛頓州

《西雅圖時報》商業版副編輯

4) David Klepper 先生，密蘇里州

《堪薩斯城之星》州政府記者

5) Daniel McGinn 先生，麻薩諸塞

 州《新聞週刊》高級文章編輯

6) Stacy Perman 女士，紐約州《商

 業週刊》雜誌撰寫人

有關訪問團的詳細行程及更多的

活動相片，請瀏覽「基金」網頁

www.betterhongkong.org。

行政會議召集人梁振英先生（右六）宴請訪問團，多位行政會議成員亦有出席

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生（站）在遊船內與記者及嘉賓暢談甚歡

市區重建局主席張震遠先生（右）向記者們
介紹已重新發展的Pawn
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2009年8月21日

“滬港國際貿易中心互動發展與人民幣國際化”研討會

為了更好地應對金融危機的衝擊

及把握人民幣國際化所帶來的機

遇，「香港明天更好基金」（「基

金」）、上海市政協港澳台僑委員

會（「上海市政協」）及上海社會

科學院港澳研究中心（「上海社科

院」）於2009年8月21日在上海聯

合主辦了“滬港國際貿易中心互動

發展與人民幣國際化”研討會，進

一步推動滬港在國際貿易方面的合

作。這已是三家主辦單位共同籌辦

的第三次年度研討會，並得到上海

國際經濟交流基金會為支持機構。

來自香港與內地約200名專家學

者、政府官員、企業家出席了是次

研討會。

研討會設有三個專題研討以便與會

者作深入討論，分別為：

-“全球金融危機對滬港國際貿易中

	 心的影響和對策研究”；

-“國際貿易中心的政策體系和商務

	 環境研究”；及

-“滬港合作共同推進跨境貿易人民

	 幣結算與人民幣國際化研究”。

大會更邀請了9名專家講者出席分

享他們的意見，包括：

-	 香港駐上海經濟貿易辦事處主任

	 陳子敬先生；

-	 香港中文大學段樵教授及伍鳳儀

	 教授；

-	 上海社科院研究員、上海市政府

	 參事、全國政協委員張泓銘教

	 授；

-	 香港貿易發展局華東、華中首席

	 代表鐘永喜先生；

-	 香港中國銀行經濟研究處處長謝

	 國梁先生；

-	 交通銀行總行副行長葉迪奇先

	 生；

-	 東亞銀行中國有限公司執行董事

	 關達昌先生；及						

-	 鳳凰衛視評論部副總監何亮亮先

	 生。

「基金」行政總裁鄧淑德女士及香

港特別行政區前政府經濟顧問、香

港大學經濟金融學院榮譽高級研究

員郭國全先生分別擔任了專題研討

環節的主持。此外，「基金」行政

總裁鄧淑德女士亦主持了閉幕式，

並由上海社科院常務副院長左學金

教授總結研討會成果。左教授感謝

演講嘉賓及與會者分享意見，將有

助當局制定未來的相關政策。「基

金」於會後設晚宴以感謝各單位及

嘉賓講者的支持。

有關研討會的詳細會議程序及部份

講者之演講簡報，可瀏覽「基金」

網頁www.betterhongkong.org。

（左至右）
謝國梁先生（香港中國銀行經濟研究處處長）、

鄧淑德女士（「基金」行政總裁）、
陳啟宗先生（「基金」執行委員會主席）、

郭國全先生（香港特別行政區前政府經濟顧問）及
王春新博士（中央政策組首席研究主任）

「基金」執行委員會主席陳啟宗先生（左三）與上海市政協主席馮國勤先生（左六）及
上海社科院院長王榮華先生（右四）主持研討會的開幕式

高美懿女士發表主旨演講

「基金」執行委員會主席陳啟宗先

生聯同上海市政協主席馮國勤先生

及上海社科院院長王榮華先生主持

了研討會的開幕式並發言。香港恒

生銀行副董事長兼行政總裁高美懿

女士應「基金」邀請出席是次研討

會，並以“人民幣跨境貿易結算

和人民幣國際化進程：香港的角

色”為題發表主旨演講。此外，上

海市政府副秘書長、市商務委主任

沙海林先生及上海市政協常委、香

港萬順昌集團有限公司董事長兼行

政總裁姚祖輝先生亦分別發表了主

旨演講。
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2008年12月16日至2009年9月25日

第三屆「香港杯外交知識競賽」

啟動儀式

自2006年起，「香港明天更好基

金」（「基金」）、外交部駐香港

特別行政區特派員公署（「特派員

公署」）及教育局便聯合主辦「香

港杯外交知識競賽」。於2008年

12月16日，第三屆「香港杯外交知

識競賽」的啟動儀式於特派員公署

成功舉行。外交部駐港特派員呂新

華先生、教育局局長孫明揚先生及

常任秘書長黃鴻超先生、「基金」

執行委員會主席陳啟宗先生及行政

總裁鄧淑德女士主持了啟動儀式。

支持機構代表包括香港賽馬會主席

陳祖澤先生及行政總裁應家柏先

生、有線電視助理總監胡何鳳君女

士、明報營運總監甘煥騰先生、文

匯報副社長韓力女士等均出席支持

活動。

簡介會及記者會

第三屆「香港杯外交知識競賽」的

簡介會於2009年2月14日假教育局

九龍塘教育服務中心舉行，多間有

興趣參賽的學校亦派員出席活動。

簡介會由「基金」行政總裁鄧淑德

女士、特派員公署發言人宋榮華先

生及教育局首席教育主任容寶樹先

生共同主持。今年適逢慶祝建國

60周年，期間祖國不斷發展，在國

際上的地位及影響力日益重要。因

此，本年度的「香港杯外交知識競

賽」亦以新中國外交成就為主題，

希望通過是次活動讓更多的青少年

以及香港市民更全面地認識祖國與

國際關係的發展歷史。來自50多所

中學的百多名師生出席了簡介會，

聽取比賽規則及獎勵項目的詳情。

初賽

全港共有135所中學報名參加競

賽，其中的46所更是第一次參與，

總參加學校數目更勝去年，創新的

紀錄。於3月28日，所有參賽同學

出席了以筆試形式舉行的初賽，得（左至右）容寶樹先生、鄧淑德女士、楊子剛副特派員、孫明揚局長、呂新華特派員、
陳啟宗先生、詹永新副特派員、黃鴻超常任秘書長及宋榮華先生

分最高的20隊將晉身準決賽。試

題內容包括新中國外交史、涉港外

交、國際時事、國內時事、國際關

係史和外交禮儀等，要求參賽學生

在30分鐘時間內完成。最後，以

簡介會介紹了比賽規則及獎勵項目的詳情

135所中學派隊參加初賽
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準決賽

初賽勝出的20所中學將分4組進行

比賽，5隊為一組，每組比賽需時

90分鐘，分別為必答題、搶答題

和情景模擬題三個環節。百多名師

生於4月21日參與了分組的抽籤儀

式，更獲安排順道參觀特派員公

署。

於5月9日，準決賽假香港浸會大

學附屬學校王錦輝中小學成功地舉

行。「基金」行政總裁鄧淑德女

士、特派員公署副特派員楊子剛先

生和發言人宋榮華先生，以及教育

局首席教育主任容寶樹先生擔任準

決賽評判，對同學們的出色表現均

表讚賞。同學們在比賽中都展示了

扎實的外交知識根底，對中國的外

交歷史、香港的對外事務、外交禮

儀以至中國及世界的發展都擁有豐

富的知識。在情景模擬環節中，同

學們在短短的3分鐘時間內，或慷

慨陳詞，或理性分析，風采不輸

下20所學校先拔頭籌（按筆劃排

序）：

中華基金中學 

中華傳道會安柱中學 

沙田培英中學 

拔萃女書院 

保良局百周年李兆忠紀念中學 

保良局董玉娣中學 

宣道中學 

皇仁書院 

英華書院 

迦密柏雨中學 

香港中國婦女會中學 

浸信會呂明才中學 

基督教香港信義會心誠中學 

陳瑞祺（喇沙）書院 

喇沙書院 

聖言中學 

聖馬可中學 

廖寶珊紀念書院 

漢華中學 

觀塘瑪利諾書院 

外交官。比賽爭持激烈，最後5強

隊伍脫穎而出，包括（按筆劃排

序）：

中華傳道會安柱中學

沙田培英中學

皇仁書院

浸信會呂明才中學

觀塘瑪利諾書院

最後5強隊伍將於8月份獲邀訪問北

京及天津，與外交官交流，參觀外

交部、北京名勝，考察京、津的發

展情況。而未能入圍總決賽的15隊

也將獲安排赴泛珠三角學習、交

流。

準決賽的情景模擬題對參賽同學是一項具挑戰性的項目

評判（後排，左至右）鄧淑德女士、
楊子剛副特派員、容寶樹先生及宋榮華先生與

參賽同學及領隊老師合照

學生於必答題環節中作賽
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北京及天津訪問團

於8月10日，5隊優勝隊伍共一行

45人出發前往天津開始京、津的訪

問之旅。於天

津期間，訪問

團走訪了濱海

新區，瞭解了

天津的新城市

發展規劃，並

參觀了天津博

物館等。訪問

團於8月12日

抵達北京，而「基金」行政總裁鄧

淑德女士亦特別抽空參與北京行程

以示對活動的支持。在訪京的四天

裏，訪問團參訪了外交學院、國家

體育總局訓練局等，還遊覽了鳥

巢、水立方等奧運場館和長城、故

宮等名勝。訪問團能獲外交部何亞

非副部長的親切接見，是這次旅程

的重點。在參觀外交部期間，同學

們亦有幸能與港澳台司、政策規劃

司、新聞司的多名領導進行交流。

於8月16日，訪問團返抵香港，更

獲特派員公署呂新華特派員親臨機

場祝賀訪問團成功完成訪問之旅。

是次訪問團讓師生們對國家外交、

國情，以及京津兩地的發展現狀、

歷史、文化等各方面都有了更全面

及更深入的認識。

培訓日

於6月5日，大會特別為晉身總決賽

的參賽學生於特派員公署舉行外交

知識培訓日。特派員公署的專家與

同學們分享了有關中國外交政策、

國際條法、公共外交等多個範疇的

知識。同學們對能與真正的外交官

作交流深感興奮。

註：鑒於H1N1流感疫情的流行及考

慮到參賽師生和嘉賓的健康問題，

大會最終決定提前結束本屆比賽，

總決賽不再舉行。5所晉身總決賽的

學校均被視為競賽的優勝隊伍，而

有關珠江三角訪問團之活動亦以書

卷取代。

同學們都專注聆聽特派員公署的專家的講解

於北京及天津訪問團進行期間參觀鳥巢

同學們對能於外交部與何亞非副部長（左七）見面均感興奮

參觀外交學院
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有關競賽詳情，請瀏覽以下  網頁：

「基金」 ：www.betterhongkong.org

特派員公署 ：quiz.fmcoprc.gov.hk/chn/

明報 ：marketing.mingpao.com/foreign_affairs/index.cfm

在頒獎儀式後，慶功晚宴隨即在特

派員公署舉行。各主辦、協辦、贊

助單位代表及工作人員以一頓豐富

的晚宴，總結過去十多個月的辛勤

工作。

公開組

本年度公開組的比賽由5月10日開

始至5月30日為止，派出了超過7千

頒獎儀式

9月25日，第三屆「香港杯外交知

識競賽」頒獎儀式在特派員公署舉

行。外交部駐港特派員呂新華、教

育局孫明揚局長、「基金」信託人

查懋成先生出席儀式，並致辭及頒

發獎項。明報、有線電視、文匯

報、中央電視台、聯合出版集團、

香港賽馬會、迪士尼樂園等競賽協

辦、支援、贊助單位負責人，以及

在本屆競賽中取得佳績的20所參賽

學校代表近百人出席了頒獎儀式。

「基金」理事鍾志平博士、胡珠先

生、伍穎梅女士、于善基先生及蔡

少洲先生、行政總裁鄧淑德女士亦

出席了是次活動以示支持。

頒獎儀式上，5位來自入圍總決賽

學校的同學與來賓們分享了他們的

參賽經歷和感受。同學們紛紛表

示，通過參加外交知識競賽，拓寬

了視野、豐富了經歷、增加了對祖

國及其外交的瞭解和認識。他們表

示會繼續努力學習，為香港和中國

的未來貢獻力量。

張的問題紙，其中106人獲得優勝

獎。參賽者包括公務員、律師、的

士司機、商人、教師、學生、家庭

主婦等。而公開組比賽頒獎儀式已

於6月19日在特派員公署舉行，獎

品包括證書、《新中國外交官紀

實》DVD光碟、前國務院總理錢其

琛先生所著《外交十記》等外交書

籍，以及每人得到香港迪士尼樂園

贈送的兩張門票。

於慶功晚宴上：（左至右）鄧淑德女士、鍾志平博士、
陳維安先生（教育局副局長）、于善基先生、

呂新華特派員、查懋成先生及伍穎梅女士

嘉賓與得獎隊伍於頒獎儀式後合照留念

公開組得獎者

「基金」信託人查懋成先生恭賀競賽成功舉行

競賽里程

12月16日 啟動儀式

2月14日 競賽簡介及記者會

3月28日 初賽

4月21日 準決賽簡介會及分組抽籤儀式

5月9日 準決賽

6月5日 培訓日

6月19日 公開組別頒獎典禮

8月10 – 16日 最後五強優勝隊伍北京、天津交流

9月25日 頒獎禮
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2008年6月18日

“中國與印度關係展望”－ 中華人民共和國外

交部駐印度大使張炎先生午餐演講會

2008年7月26日至27日

第五届城市競爭力國際論壇

2008年9月11日至27日

2008美國高級記者訪問團

2008年8月15日

2008美國總統大選 － 何去何從?”－《紐約

時報》專欄作家David Brooks先生及政治評論員

Charlie Cook先生午餐演講會

2008年8月13日至16日

「第二屆香港杯外交知識競賽」獲勝隊伍

訪京團

「基金」理事虞茱迪女士（右）、伍穎梅女士（左）及
「基金」行政總裁鄧淑德女士（中）抽空參與論壇

交流團到訪外交部，並獲外交部部長楊潔篪（右六）接見

（左至右） 陳啟宗先生、David Brooks先生、Charlie Cook先生以及
百人會執行總監孟淑娟女士

與中國銀行業監督管理委員會劉明康主席（右六）會面
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2008年10月22日

“透釋動盪的金融市場”－ 美國財政部副部長

Mr. David McCormick午餐演說

2008年11月7日

宴請中聯辦副主任李剛先生

2008年11月12日

愛心動力大獎2008

2008年12月8日

“中國在世界經濟及金融改革中所擔當的

角色”－ 世界經濟論壇前行政總裁Claude 

Smadja先生午餐演講會

McCormick副部長向與會者分享其對近期全球金融動盪的看法和出路

（右至左）周敬成醫生、陳啟宗先生、李剛先生、拿督邱達昌以及虞茱迪女士

「基金」行政總裁鄧淑德女士（左三）與「愛心動力大獎2008」得獎代表合照

（右至左）陳啟宗先生、吳建民大使、Claude Smadja先生及鄧淑德女士


